

MARÍA JOSÉ VILAR

CEUTA EN EL SIGLO XIX

A TRAVÉS DE SU CARTOGRAFÍA HISTÓRICA
Y FUENTES INÉDITAS

De presidio fortificado a ciudad abierta,
portuaria y mercantil

(1800-1912)

Universidad de Murcia
2002

ÍNDICE GENERAL

PRÓLOGO	XI
INTRODUCCIÓN	1
1. Justificación de la obra	1
2. Marco geográfico y fundamentos históricos	11
3. Estructura del libro	21
4. Metodología e información sobre los fondos cartográficos catalogados.....	24
ABREVIATURAS	31
I. Ceuta a comienzos del siglo XIX	37
A. Un enclave marginal. Su aislamiento respecto a Marruecos (1800-1827) (n ^{os} 1-11).....	37
B. Estancamiento urbano (n ^{os} 12-39).....	62
II. La cuestión de límites (1827-1843) y crisis de 1844	75
A. Ocupación marroquí de dos posiciones fronterizas (1827-1837) y de la Zona Neutral (1837-1843). Dificultades en la plaza (n ^{os} 40-51)	75
B. Crisis hispano-marroquí de 1844 sobre Ceuta, <i>ultimatum</i> español, satisfacción a las reclamaciones de España y demarcación de la línea exterior de la Zona Neutral (n ^{os} 52-56)	111
III. Ceuta, urbe portuaria, plaza fuerte y colonia penitenciaria (1845-1858) ..	131
A. Un presidio fortificado con escasa proyección mercantil (n ^{os} 57-72)	131
B. Resurgimiento de una ciudad. Revalorización de Ceuta como plaza fuerte y base naval (n ^{os} 73-97)	164
IV. La “Guerra de África” y su eclosión cartográfica (I)	173
A. Ceuta en 1859 (n ^{os} 98-106).....	173
B. Los planos de Ceuta insertos en los mapas del entorno, 1859 (n ^{os} 107-114).....	181

V. La “Guerra de África” y su eclosión cartográfica (II)	189
C. Ceuta en 1860 (n ^{os} 115-122).....	189
D. Planos de Ceuta en los mapas del entorno, 1860 (n ^{os} 123-127).....	194
E. Mapas temáticos (n ^{os} 128-147).....	196
F. Ampliación territorial en 1860. Los nuevos límites de la plaza de Ceuta (n ^{os} 148- 162)	206
G. Obras de acondicionamiento en Ceuta y su puerto. Los nuevos acuartelamientos, fuertes, reductos y baterías del Campo Exterior:.....	222
a) Proyectos y obras en Ceuta y Almina (n ^{os} 163-205)	222
b) Fortificaciones proyectadas o construidas en 1860 en el territorio anexionado (n ^{os} 206-227)	226
VI. Expansión urbana y ocupación del Campo Exterior (1861-1869) (I)	231
A. La creciente urbanización del istmo y península de Almina. Ocupación del Campo Exterior (n ^{os} 228-242)	231
B. Renovación urbanística y sistema defensivo. La arquitectura neomedieval:	241
a) En la línea del Otero, Frente de Tierra, recinto antiguo y Almina (n ^{os} 243-300)	241
b) En el Campo Exterior (n ^{os} 301-353)	252
VII. Expansión urbana y ocupación del Campo Exterior (1870-1900) (II)	265
A. Ceuta, de presidio a ciudad abierta, portuaria y mercantil (n ^{os} 354-393).....	265
B. Evolución ocupacional del Campo Exterior. Los comienzos de su poblamiento (n ^{os} 394-410)	287
C. Mejoras de infraestructuras, renovación de fortificaciones y edificios públicos, y obras de hermooseamiento en la ciudad intramuros y en Almina (n ^{os} 411-536) ...	298
VIII. Ocaso del enclave tradicional y surgimiento de la Ceuta actual (1901-1912)	309
A. Estructura y morfología de Ceuta en vísperas de sus grandes transformaciones en el siglo XX (n ^{os} 537-550).....	309
B. El Campo Exterior, área de expansión urbana (n ^{os} 551-555)	317
C. La fiebre urbanística y el proceso modernizador de comienzos de siglo (n ^{os} 556- 638)	321
ADDENDA CARTOGRÁFICA (I)	329
A. Siglo XIX (n ^{os} 639-657).....	329
B. Siglo XX (n ^{os} 658-660).....	337
ADDENDA CARTOGRÁFICA (II) (n^{os} 661-667)	339
INDICE DE PLANOS	343

INDICE DE FUENTES	363
A. Documentales inéditas	363
B. Cartográficas inéditas	364
C. Documentales impresas	365
INDICE BIBLIOGRÁFICO	369

PRÓLOGO

El libro que el lector tiene en sus manos, Ceuta en el siglo XIX a través de su cartografía histórica y fuentes inéditas. De presidio fortificado a ciudad abierta, portuaria y mercantil (1800-1912), es fruto de la doble formación, histórica y geográfica de su autora, M.^a José Vilar García, pero sobre todo de su especial dedicación e interés por la cartografía histórica, en cuya formación destacan y sobresalen las enseñanzas y experiencias investigadoras de los profesores y especialistas en esta materia, Drs. Mikel de Epalza y Juan B. Vilar. Cuando se concluye la lectura del texto, no podemos dejar de coincidir con M.^a José Vilar en la idea de que con este estudio se profundiza, aún más, en una afianzada línea de investigación cartográfica hispano-magrebí que está magníficamente ejemplarizada en la edición bilingüe que sobre cartografía hispana de Marruecos representa el texto de Juan B. Vilar 'Cartes, Plans et Fortifications hispaniques du Maroc (XVI.^e-XX.^e s.)' (Madrid, 1992), además de contribuir a la serie de monografías que sobre la cartografía hispánica del África Mediterránea (Argelia, Túnez y Libia) vienen realizando, prioritariamente, los especialistas ya señalados.

La cartografía histórica, ciencia visual interpretativa que nos proporciona una perspectiva cartográfica de la Historia, redonda no sólo en un posible aprovechamiento docente de mapas y planos, pues como señaló el catedrático de Universidad, José Sancho Comíns, en una reciente aportación al debate científico sobre 'Geografía, Profesorado y Sociedad. Teoría y práctica de la Geografía en la enseñanza' (Murcia, 2000): '...el mapa se ha convertido en un recurso transversal del que participan numerosas ciencias... El mapa concita hoy una variada multidisciplinariedad a su alrededor y una clara multifuncionalidad'.

Destaca pues la utilidad de esta investigación como recurso interdisciplinar para diversas áreas del conocimiento: historia española y magrebí, geografía, urbanismo e ingeniería militar, entre otras, sin olvidar la oportunidad de la difusión de esta monografía que incide en la contribución al conocimiento de un público general, amplio y variado, y no necesariamente especializado, que podrá escapar así de

sorpresas como la que en el pasado mes de julio de 2002 produjo la ocupación por gendarmes marroquíes de la isla Perejil, un peñón deshabitado al W de Ceuta, cuya controvertida soberanía española discute Marruecos y cuya existencia pasaba desapercibida para la inmensa mayoría de los ciudadanos españoles.

La crisis hispano-marroquí abierta el 11 de julio de 2002, que problematiza aún más las ya tensas relaciones internacionales entre España y Marruecos, dada la inicial actitud del rey alauí, Mohamed VI y de su gobierno en Rabat de considerar como 'acto rechazable que equivale a declaración de guerra' la operación militar española del 17 julio encaminada a desalojar de la isla a los ocupantes marroquíes, es indudable que podrá ser mejor conocida gracias a las aportaciones históricas que se extraen de esta Historia de Ceuta en el siglo XIX que tan esmeradamente ha elaborado M.^a José Vilar a través del catálogo de mapas y planos históricos que configuran un compendio de repertorios cartográficos que sobrepasan las 667 piezas, aún cuando el objetivo principal del libro no se encamine por los 'sinuosos derroteros de la argumentación histórica con fines políticos, por más que los testimonios documentales y cartográficos presentados son hartamente expresivos, sino en la recopilación de un material de primera mano sobre Ceuta, lo más amplio posible... y sin pretender ofrecer un estudio acabado', como se justifica en la Introducción de la monografía.

El lector podrá disfrutar también de una exposición nítida y coherente del tema objeto de análisis, con un rigor y exhaustividad en el manejo de fuentes variadas extraídas de múltiples archivos, bibliotecas y cartotecas, fundamentalmente de Londres, Kew Gardens, París, Lisboa, Madrid, Barcelona y Roma, que demuestran un hacer histórico maduro y sólido.

En la metodología empleada se ha combinado, magistralmente, la recopilación y estructuración temática y cronológica de testimonios documentales y cartográficos (sobre los que se analizan su procedencia, contenidos y conexiones) con otras fuentes cartográficas y no cartográficas. En definitiva este texto nos presenta un completísimo Repertorio o Catálogo que debería de impulsar y facilitar, sobre todo, investigaciones futuras sobre la historia de Ceuta.

El amplio dominio temático de M.^a José Vilar en esta investigación queda reflejado en las descripciones coetáneas en varios idiomas a la descripción pormenorizada de planos que analiza e interpreta, por ejemplo el de García Tamayo de 1847, y en las documentadas conclusiones que se recogen a lo largo del texto, como la que hace referencia a que la administración militar española obstaculizó siempre el asentamiento masivo de colonos en el Campo Exterior para soslayar incidentes fronterizos en Ceuta. También es significativo el amplio dominio historiográfico de la inmigración andaluza, judíos tetuanés, tangerinos,

marroquíes musulmanes, etc..., que se consolida en Ceuta desde 1860, como se aborda en las páginas del texto.

Demuestra M.^a José Vilar un profundo conocimiento del momento histórico de referencia que señalan todos y cada uno de los planos utilizados en la investigación, a través de una exhaustiva bibliografía que facilita información sobre esos años y que siempre está puesta en relación al plano o mapa que se presenta. Un ejemplo lo constituye la descripción técnica, análisis e interpretación del “Plano de la península, arrabal, acuartelamiento y fortificaciones de Almina, Ceuta, 1802”, con ampliación bibliográfica sobre el tema en Lucas Caro, Historia de Ceuta, que da paso a la especificación de datos de interés sobre la inmigración liberal en Ceuta de 1814 a 1833 y sobre el ambiente opresivo y miserable existente en el enclave durante la ominosa década, tema inicialmente abordado en otras investigaciones de M.^a José Vilar, como la publicada en el n.º 17 de Anales de Historia Contemporánea de la Universidad de Murcia, titulada “Ejército y disidencia religiosa en la transición del Antiguo Régimen al liberalismo. La juventud de Manuel Matamoros”, artículo en el que se destaca el rechazo social al colectivo judío y a los musulmanes ceutíes (en su gran mayoría mogataces o soldados al servicio de España, de origen argelino) y en el que se insiste en una represión política que está ligada a la intolerancia religiosa, que en los casos de conversión al cristianismo fue magnificada e instrumentalizada desde el poder político español, como se constata en la Gaceta de Madrid (1832) y como se profundiza en las páginas de este texto.

Estructurada la monografía en ocho extensos capítulos precedidos de una introducción y concluidos con dos ‘addendas cartográficas’, la historia de Ceuta desde 1800 a 1912 queda dibujada en el trazado de los planos y mapas que constituyen el grueso del material documental en el que está basada la investigación y en la interpretación que sobre los mismos se realiza. Especialmente interesantes son los capítulos IV y V del libro, donde se aborda la ‘Guerra de África’ y su eclosión cartográfica: una Guerra, la de España contra Marruecos, de 1859 a 1860, que promovió importantes ediciones a cargo de publicaciones periódicas barcelonesas e incluso, como ha constatado la autora en su texto, activó el papel de la propaganda cuando un fabricante de mesas de billar divulgó el mapa realizado por Francisco Amorós del espacio marítimo y terrestre de la guerra, ya que ‘se puso de moda obsequiar a los clientes con estos mapas’; observación ésta que demuestra una agudeza de análisis que no se queda en la pintoresca anécdota, pues como se concluye por M.^a José Vilar, ‘estos mapas eran útiles instrumentos de referencia para una opinión pública que seguía con avidez las incidencias de la contienda’.

Independientemente del interés que promueve el conjunto de capítulos, recomendamos la atenta descripción y análisis que se efectúa de los planos y documentación original referida al despegue demográfico de Ceuta de 1880-1930 y a la cartografía inédita y documental impresa que nos introduce en la fiebre urbanística y el proceso de modernización de la Ciudad de Ceuta y su contorno de comienzos del siglo XX, como se especifica en el capítulo VIII y último del texto y en las addenda I y II, porque aún hoy, a través de estas series, podremos vislumbrar muchos restos del patrimonio monumental arquitectónico de esta ciudad, Ceuta, que junto con Melilla, es la mas próxima a Europa del continente africano, de la que apenas la separa un brazo de mar de 22 kilómetros.

Seleccionadas ilustraciones y detallados índices nos conducen por este amplio repertorio cartográfico que constituye una valiosísima aportación científica y que me ha sido muy gratificante prologar, por cuanto en él puedo hacer mención expresa de la inteligente y laboriosa investigación de M.^a José Vilar García.

Dra. Carmen González Martínez
Universidad de Murcia, noviembre de 2002